

■ EL ÚLTIMO ADIOS

Los Gobiernos regionales rinden homenaje a la figura de Don Juan

El Parlamento Vasco, cuyo Ejecutivo fue el único que no emitió comunicado de condolencia, guardó un minuto de silencio / La Cámara de Cataluña celebrará un pleno necrológico

Los Gobiernos autonómicos han querido rendir su propio homenaje a Don Juan de Borbón. El Parlamento Vasco, cuyo Ejecutivo fue el único regional que no emitió comunicado de condolencia por la muerte del Conde de Barcelona, se reunió ayer en sesión plenaria y guardó un minuto de silencio en su memoria.

AGENCIAS
MADRID

Los parlamentarios del PP abandonaron el hemiciclo cuando se rechazó su solicitud y del PSE de aplazar la sesión, en señal de duelo. El presidente del Parlamento, el nacionalista Joseba Leizaola, destacó de Don Juan de Borbón su defensa de los valores democráticos y su «especial sensibilidad e interés para que el hecho vasco fuera reconocido de una manera adecuada en los planteamientos políticos».

El lehendakari, José Antonio Ardanza, destacó la voluntad democrática y el enfrentamiento a la dictadura de Don Juan de Borbón. Señaló que «si ciertas personalidades que en estos momentos expresan su adhesión al padre del Rey hubieran tenido entonces esas convicciones democráticas, probablemente el estado español hubiera vivido otra situación en los años 40 y 50».

El Parlamento de Cataluña interrumpirá su actividad la próxima semana y en la próxima junta de portavoces acordará la celebración de un pleno necrológico en memoria de Don Juan. Esta cámara, que se ha sumado al luto oficial, no suspendió ayer su actividad.

Pésame castellano-manchego

Las Cortes de Castilla-La Mancha aprobaron ayer una moción, a propuesta de la Presidencia de la Cámara, de pésame y reconocimiento por «el papel desempeñado por Don Juan en la organización de la convivencia democrática de España». Esta declaración institucional fue aprobada por asentimiento de los portavoces de los tres grupos parlamentarios (PSOE, PP e IU) y



Miembros de la Guardia Real trasladan a hombros el féretro con los restos mortales de Don Juan. / EFE.

fue seguida de un aplauso unánime.

La Junta de Castilla y León celebrará el lunes un funeral en la catedral de Valladolid por «la pérdida del más ilustre de los castellano-leoneses de este siglo para todos los españoles», según el presidente de la autonomía, Juan José Lucas.

Por su parte, el Consejo de Gobierno de Cantabria decretó ayer luto oficial en la comunidad durante siete días por el fallecimiento del Conde de Barcelona. El decreto establece que la bandera de Cantabria ondeará a media asta en todos los edificios de esta comunidad. En una declaración institucional, el Parlamento de La Rioja expresó públicamente su condolencia por el

fallecimiento del Conde de Barcelona.

El Consejo de la Xunta de Galicia acordó en su reunión de ayer reiterar su condolencia al Rey por el fallecimiento de su padre. El gobierno gallego suscribió una declaración pública en la que subraya «la histórica misión realizada por el Conde de Barcelona».

Silencio en Valencia

El pleno del Ayuntamiento de Valencia, que guardó un minuto de silencio, expresó por unanimidad su reconocimiento a la figura de Don Juan por su «decisiva contribución a la construcción de la España democrática». Señaló «el reconocimiento de todos los valen-

cianos para quienes demostró, a lo largo de su vida, su permanente amor a España y respeto a todos los españoles».

El Ayuntamiento de Pamplona acordó, en sesión extraordinaria, una declaración institucional en la que expresa la condolencia del pueblo pamplonés por el fallecimiento de Don Juan de Borbón.

El Ayuntamiento de la ciudad condal rendirá hoy homenaje a Don Juan de Borbón, conde de Barcelona, en el transcurso de un pleno extraordinario, al que han sido invitados los representantes de las instituciones y entidades de la ciudad, así como los miembros de la nobleza catalana.

Relaciones ambiguas

FERNANDO JAUREGUI

EL impecable comunicado emitido por el Gobierno socialista tras la muerte de Don Juan lleva a la reflexión sobre un tema poco o nada glosado en las últimas horas, dedicadas a la revisión de la figura histórica del Conde de Barcelona: las relaciones entre los socialistas y quien fue llamado el pretendiente.

Unas relaciones ambiguas y no siempre fáciles hasta que se produjo la restauración monárquica. De hecho, se podría afirmar que los socialistas del PSOE fueron los últimos en aceptar no sólo el advenimiento de la Monarquía, sino la propia relevancia de la figura de Don Juan. Y ello, pese a un pasado en el que hubo movimientos de aceptación y rechazo.

Los contactos de Indalecio Prieto con la Confederación Española de Fuerzas Monárquicas, iniciados en 1948 mediante el pacto de San Juan de Luz, se iban a saldar con un fracaso en 1951. Pero ahí quedaba el acuerdo del III congreso del PSOE, de 1948, aceptando un documento conjunto de ocho puntos en el que se sobrentendía una aceptación de la restauración monárquica si se daban ciertas condiciones y previa celebración de un plebiscito sobre la forma de Estado.

Ni los contactos ni la aceptación del pacto en el congreso de 1.948 supusieron el abandono de los postulados republicanos por parte del PSOE; pero sí se abrió, al menos, una posición accidentalista en el partido que fundara Pablo Iglesias.

Mucho menos conocidos son los avatares que conocen los contactos entre los monárquicos partidarios de Juan III y los socialistas a partir de 1951 en el que el pacto de San Juan de Luz congela las incipientes conversaciones entre los monárquicos de signo más democrático y el PSOE. Ya en 1955, comprobamos los primeros intentos por parte de los socialistas del interior por entablar relaciones con los partidarios de Juan III.

Lo cierto es que la paralización a la que la dialéctica interior-exilio tiene sometido al PSOE hasta 1975 hace que este partido sea el último de los de la oposición en efectuar un reconocimiento pleno de la figura de Don Juan.

Sólo ahora, en el momento de su muerte, se produce un pleno reencuentro de la más histórica de las formaciones políticas españolas con el hombre que constituye una de las claves del último medio siglo de historia.



Chaves: «Estratega político»

El presidente de la Junta de Andalucía, Manuel Chaves, dijo ayer que Don Juan fue «con toda seguridad un gran estratega político, en el sentido de que el objetivo que él se marcó, que hubiera en España una monarquía parlamentaria y democrática, fue absolutamente conseguido».



Telegrama de Juan José Lucas

El presidente de la Junta de Castilla y León, Juan José Lucas, envió ayer un telegrama de pésame al Rey y dio instrucciones para la organización de un funeral, la semana próxima, en Valladolid. A él irán las máximas autoridades regionales y representantes de todas las instancias de la Comunidad.

Bando de Rojas Marcos

El alcalde de Sevilla, Alejandro Rojas Marcos, dictó ayer un bando en el que anima a los ciudadanos a que expresen su condolencia por la muerte de Don Juan, del que destaca «su patriotismo y lealtad al asumir las graves obligaciones que le imponía la Corona como jefe de la Casa Real».



Arzalluz: «Víctima del franquismo»

El presidente del PNV, Xabier Arzalluz, declaró ayer que muchas de las personas que ahora rinden a Don Juan honores de rey fueron precisamente quienes le impidieron reinar. Arzalluz dijo que fue una víctima de la transición y de los franquistas, «que todavía hay muchos».

